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那副红黑边框的眼镜已经陪伴吴指导多年，是其2017赛季中期回到申花执教时就一直戴
着的。时隔三年，吴指导以熟悉的形象回归，出现在自己昔日下令改造如新的健身房里，面向多
位相识多年的记者，习惯性地推了推镜框，续写着他和申花之间已跨越20多年的故事。
然而，这一次的回归相比以往的救火经历“有过之而无不及”，吴指导和这支申花在赛季开

始前需要走出的很可能是前所未遇的困境。

困难再多，精气神别丢
故人归来，奈何物是人非。如今距

离中超初定的开赛日期仅剩不到两个
月，面对眼前有些陌生的球员和从未
遇到过的困境，申花教练组需要在有
限的人手中、有限的时间里确保球队
新赛季的备战完整有序，而吴金贵对
于中超和申花的熟悉度将帮助他尽快
找到有效的策略并实施正确的计划。
上一次执教申花时，吴金贵曾力

邀两夺欧冠的德国籍助理教练亨克加
盟其团队。新赛季，受疫情以及俱乐部
预算缩减方面的影响，申花的教练团
队中很可能不会再出现新的外籍助教
的身影了。上赛季第二阶段，球队理疗
师兼体能教练卡洛斯离队，外籍助教
原本就仅剩巴西籍体能教练欧文一
人。球队重新集结后，尽管吴金贵带着
几名中方教练到位，但教练团队依然
存在人手紧缺的问题。经过与国足方

面的沟通，原本受国足征召将赴西亚
备战最后两场12强赛的欧文回归俱乐
部，将留在申花带队训练，不再随国足
出征。

申花新赛季的教练团队基本确
定，以中方教练为主，团队以主教练吴
金贵为首，其他中方人员包括领队毛
毅军，助理教练李诚铭、文虎一等，体
能教练欧文很可能成为唯一的外籍助
教。

“我非常愿意挑起这个担子，尤
其我们整个教练组之间也都是非常
熟悉的。此前有崔康熙教练这几年把
球队调教得非常不错，有了很好的一
个底子。然后毛毅军接手了以后，球
队中方球员甚至有时候是全华班的
比赛，打得也非常不错。”虽然少了昔
日的得力助手，但吴金贵表示对教练
团队很有信心，“我觉得就是在这个

困难时期，多一个人可能就多了一份
力量，尤其是我在俱乐部工作那么多
年。而且现在我们也很明确，教练团
队非常重要，一个教练的成功就是一
个团队的成功。我对我们的教练团队
非常有信心，我认为我们能够再次一
起工作、再次面临这样的挑战也是个
非常好的机遇。”

自韩国助教离队后，申花的守门
员教练位置就一直空缺。上赛季联赛
第二阶段，球队从梯队借调了沈俊填
补这一空缺，在赛季结束后，沈俊回到
了梯队，一线队的守门员教练位置未
有新人员到岗，这一职务暂时交由李
帅担任。近期的训练中，李帅均以门将
教练的身份与主教练吴金贵、领队毛
毅军等进行沟通，他负责制定门将训
练计划并带着两名年轻球员马镇和薛
庆浩展开训练。

欧文提前回归，李帅暂任门将教练

“荧光粉”训练服成最亮焦点
新年新气象，公开亮相的申花球员集体换上了

全新的荧光粉色训练服，但他们很清楚，并不是每
个人都有机会成为这件新训练服的主人。

昨天的公开训练课共有24名球员参加合练，包
括租借回归的朱建荣、金洋洋、徐友刚等。从成都蓉
城归来的刘若钒、从青岛队归来的周俊辰没有现身
室外，而是留在健身房独自训练。此外，多名球员因
故缺席，小将何龙海、朱越正在东方绿舟参加U21国
青队集训，预计3月5日之后回归俱乐部；吴曦、朱辰
杰、蒋圣龙三人已赴海口与国足会合，将备战12强
赛最后两轮比赛，预计最快4月中旬回到球队；另
有三名小将温家宝、孙沁涵和苏士豪同样动身前往
海口，他们将参加U22国足集训，并于本月下旬随队
赴迪拜参加“迪拜杯”的赛事，预计的归队时间也在
4月中旬。

基本可以确定的是，上赛季租借在外且有能力
占据首发席位的年轻球员新赛季很可能留队不再
外租。“这几年我一直关注他们的成长轨迹，通过这
几年的锻炼，这些球员成长非常快。今年我们也提

出来，首先我们这些球员在场上要跑得动，要作风
硬朗，这些年轻球员都是具备以上条件的。”

吴金贵透露，申花新赛季的规划中既有新老
交替，也要为全华班做好准备，“我们肯定会一如
既往地给这些年轻球员更多的机会。当然整个队
伍中，大家都非常努力。我们现在可能就要准备
好，联赛开始的时候队里没有外援，那我们就要把
有些老队员的作用发挥出来，就像外援的作用一
样，这方面我们肯定会想办法结合起来。现在毕竟
少了五个外援，年轻球员和其他球员也一样会有
更多机会。”

上赛季从重庆租借至申花的阿德里安身披申
花训练服现身康桥基地，不过没有参加球队的训
练。据了解，阿德里安与重庆两江竞技仍有合同在
身，不过暂时没有收到重庆方面的归队通知，也没
有收到申花方面的留队通知。为了保持状态，阿德
里安近期都在申花健身房独自训练，他的未来去向
待定。另几名与申花尚有合同在身的外援巴索戈、
敦比亚、博拉尼奥斯暂时也不会归队。

记者：这是您第五次执教申花，出

于怎样的考虑做出了如今的选择？

吴金贵：本来我计划的是回上海
以后好好休息一阵子的。不过中国足
球进入到一个低谷时期，确实导致申
花俱乐部也遇到了非常大的困难。今
年会碰到很多情况，各方面都很困
难，我的想法就是能够为申花分担一
些。毕竟我曾经有这么长时间在教练
岗位上，也在申花很久了，对申花有
很深的感情。其实就是有这些渊源
在，就做了这项工作，回到了主教练
的位置上。欣慰的是，我们的球员尽
管碰到很多问题，包括经济上的一些
困难，他们却对很多事情表示理解。
大家知道，球员真的很不容易，尽管
赚到一点钱，但竞争也很激烈，他们
面对一些情况的时候，二话没说就表
态没问题。他们说只要俱乐部一句
话，我们就回来跟着俱乐部一起渡过
这个难关。其实我也没计算自己是第
五次回申花了，确实就是心理上面我
觉得自己一直没感觉离开过申花，所
以就带有一种责任感。我们开会明确
了，大家会团结一心，一定会全力以
赴，拧成一股绳一起渡过这个难关，
能够把申花的拼搏精神延续下去。希
望大家能够不丢精气神，在新的2022
赛季里面，让外界看到，尽管这队伍
可能会缺少外援，但是我们中方球员
一样会在场上竭尽全力，打出我们应
有的技战术水平。

记者：这几天训练下来，您感觉球

队的情况如何？

吴金贵： 最近球队的氛围真的非
常好。训练的过程中，队员们一点都看
不出受到困难时期的影响。那么我也
关注到，很多媒体报道的别的球队、球
员的一些情况，当然他们有他们的困
难。我们的这些球员，我也知道他们有
的很困难，有的是刚刚进入一线队伍，
每个人都会碰到各式各样的困难，而
且很多人家都不在上海。我觉得，家人
对于他们的印象可能就是，人也见不
到，钱也见不到。那要怎么跟家里面交
代？这是一个非常现实的问题。但是我
们这批队员这几天训练下来，情况非
常好。我们要求队员在假期里自己锻
炼，回来了以后我们要对他们
进行一个12分钟的体能测
试。测试结果可以告诉大

家，非常好，大部分队员都是非常理想
的，证明在这个假期里，他们非常自律
地保持了训练。回来训练以后，通过训
练量包括体能、力量训练等各方面可
以看到，大家非常投入。大家可以看到
我们整个球队在上氛围就有一种申花
精神，这是由上而下的、从绿地之前接
手申花以后就有的精神，大家表示接
受和认同，有困难要一起扛。所以我们
非常感动，球员能够在训练中表现出
来这种精气神。

记者：目前联赛充满不确定性，如

何在不确定的情况下调整球队？

吴金贵：首先，我们的准备期分几
个阶段，这两周先把体能基础打好。体
能基础打好后，我们就要把技战术磨
合好。接下来可能就是要应对魔鬼赛
程，无论是主客场制还是集中比赛的
赛制，毕竟队伍增加了，比赛场次肯定
会增加，但准备期只有这段时间，所以
比赛的过程一定会很困难。那么谁能
够做好准备期的工作，谁就能够在联
赛阶段应付过来。所以我们从俱乐部
到队员现在已经在做各种准备。我相
信凭着俱乐部多年的征战经验，应该
会做好各项工作的。

记者： 今年中超有可能增加一个

降级名额，目前除了广州队之外，只有

申花明确表示可能不会使用外援。

您怎么看待申花的保级压力？

吴金贵：今年有18支队伍打
中超，如果降级队多了，实际上
就是每支球队的压力也都更
大了。我觉得保级对于
中超里面的某几支球
队来说，压力可能小
一点，其他队伍我觉
得都是相差不大
的。在此情况下，
有些比赛中的
战略、战术的
应用很关键，
当然我们肯
定会处理好
这方面。
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